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Александр САРИКЕВИЧ

Белорусские власти
вновь наступают на
грабли. Да не простые,
а валютные. Почему
так происходит, лако�
нично и доходчиво объяс�
нил первый замести�
тель председателя
правления Национально�
го банка Павел Каллаур.

Приговор исполнению
не подлежит

Культ плановых показа�
телей в нашей стране
приводит к абсурдным
ситуациям. Согласно офи�
циальному прогнозу, курс
белорусского рубля по отно�
шению к доллару в 2008 году
не должен был превысить
2200 Br. И в конце минув�
шего года руководство Бела�

руси всему доступными ему
способами удерживало на�
циональную валюту от пере�
сечения этой границы.

Ночь простояли, и день
продержались. Зато уже 2
января рубль обвалился сра�
зу на 20%.

При этом страна запла�
тила огромную цену за сдер�
живание курса. Во�первых,
резко сократились золотова�
лютные резервы (только за
декабрь они уменьшились
на 714 миллионов долла�
ров). Во�вторых, колоссаль�
ный ущерб был нанесен
производителям. Мне уда�
лось «откопать» весьма лю�
бопытную цитату на этот
счет.

— Курс беларускага
рубля, які штучна падтрым�
ліваўся, адмоўна ўплываў
на працу айчынных прадп�
рыемстваў, арыентаваных
на экспарт, — заявіў «Звяз�

де» начальнік упраўлення
інфармацыі Нацыянальна�
га банка Анатоль Драздоў.
– Каб было зразумела, што
адбывалася, узгадаем, што
яшчэ да крызісу на 1
жніўня афіцыйны кошт
еўра складаў 3301 бела�
рускі рубель, расійскага
рубля – каля 90, а на 1 студ�
зеня гэтага года адпаведна
3077 рублёў і каля 77
рублёў. Паколькі асноўная
выручка экспарцёраў ідзе
ў еўра і расійскіх рублях,
атрымлівалася, што бела�
рускае прадпрыемства на
кожным еўра губляла 223
рублі і 13 рублёў на рас�
ійскай валюце. Да таго ж
высокі кошт беларускага
рубля адмоўна ўплываў на
канкурэнтаздольнасць –
нашы тавары станавіліся
дарагімі.

Сказанное начальником
управления информации

Нацбанка – это, по сути,
приговор. Любого директо�
ра предприятия за такие
результаты, как минимум,
уволили бы, как максимум
– посадили. Но главному
банкиру страны Петру Про�
коповичу это не грозит. По�
тому как он искусственно
сдерживал курс не по своей
инициативе, а по приказу
главы государства.

«Ни шагу назад!»
Тот урок не пошел впрок.

Напомним, что в начале ян�
варя Нацбанк объявил о том,
что рубль отныне будет
привязан к валютной корзи�
не, и колебания курса по от�
ношению к ней в течение
года не превысят 5%. И хотя
недавно коридор был рас�
ширен до 10%, власти за�
являют, что это, дескать,
чисто формальная уступка
Международному валютно�
му фонду, а на практике в
течение ближайших меся�
цев рубль останется на ны�
нешнем уровне.
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Роман ЕРОШЕНЯ

Что заставляет ра�
ботников объединения
«Беларуськалий» сегодня
вступать в Независимый
профсоюз горняков
(НПГ), и по какой причи�
не люди выходят из проф�
союза? Своими взглядами
на работу профсоюзного
лидера поделился новоиз�
бранный председатель
Исполнительного бюро
НПГ 4 рудоуправления
Юрий Захаров.

— Что подтолкнуло вас
выдвинуть свою кандидату(
ру на выборах председателя
Исполнительного бюро НПГ
4 рудоуправления?

— Об этом я говорил в сво�
ём выступлении на конферен�

ции. Основная причина — это
необходимость сохранения
того, что мы строили на про�
тяжении 18 лет. Сохранение
нашего профсоюза.

В последние несколько лет
появились изменения в худ�
шую сторону. Необходимо,
чтобы в профсоюз пришли
новые люди. Люди нового
формата. Которые попытают�
ся сохранить то, что ещё оста�
лось и, конечно же, принести
свежие идеи, влить свежую
кровь. Это основная причина.

— Почему делегаты из
множества кандидатур выб(
рали вас?

—  Наверное, из�за чёткой
позиции, которая была ясна
и понятна, как моим оппонен�
там на выборах председателя,
так и делегатам конферен�
ции. Чётко поставленная
цель: заключение коллектив�
ного договора, отношения с ад�

министрацией предприятия,
насущные проблемы рудоуп�
равления и многое другое.

— Что означает ваше
выражение, произнесённое
на выборах председателя –
«Я не за революцию…, я за
реформы»? За какие рефор(
мы и в чём?

— В первую очередь, за
реформы в сознании наших
людей. Только когда изменит�
ся сознание нашего человека,
и он поймёт, что так жить
нельзя и нужно что�то карди�
нально менять, но не забастов�
ками, пикетами и митинга�
ми, а кропотливой работой,
находя определённые пути,
только тогда начнутся карди�
нальные перемены.

На сегодняшний день
пришло время, когда с руко�
водством предприятия нуж�
но договариваться. Не басто�
вать, не выдвигать претензии

и требования, а искать эффек�
тивные пути выхода из сло�
жившейся сегодняшней си�
туации.

— На вышеупомянутых
выборах наниматель заявил
о поддержке одного из кан(
дидатов. О чём это говорит
на ваш взгляд?

— Об опасении нанимате�
ля перед неизвестностью. Оп�
ределённо сказать, кто будет
председателем организации
НПГ на 4 РУ до выборов, было
невозможно. Поэтому нани�
матель сделал ставку на того
кандидата, который ему был
знаком как человек с опреде�
лённой позицией.

— Откуда взялось боль(
шое количество желающих
стать председателем органи(
зации НПГ на 4(м?

— Для того чтобы был ре�
альный выбор, Исполнитель�
ным бюро было принято
решение выдвинуть на пост
кандидатов председателя всех
членов Исполнительного Бюро
НПГ 4 РУ.
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Запасы готовой про�
дукции на госпредприя�
тиях достигли таких
объемов, что президент
Беларуси предложил под�
ключить к их реализации
предпренимателей. Эко�
номический кризис заста�
вил Александра Лука�
шенко уважительно
именовать «бизнесмена�
ми» тех, кого он раньше
держал за «торгашей»,
«посредников», «жулье» и
«вшивых блох».

– Надо активизировать на�
ших бизнесменов помочь реа�
лизовать запасы продукции,
которые скопились на скла�
дах, – заявил Лукашенко в

понедельник в Минске перед
докладом премьер�министра
Сергея Сидорского о выполне�
нии его поручений, сообщает
www.interfax.by.

Он заметил, что принци�
пиальным является вопрос по
7�8 позициям продукции, в
частности машиностроению и
станкостроению.

– Они (бизнесмены. – С)
могли бы существенно нам
помочь в реализации продук�
ции, – подчеркнул глава госу�
дарства, заметив, что у бело�
русских предпринимателей
есть предложения по освое�
нию зарубежных рынков.

Отметим, что еще недавно
глава государства именовал
предприниматель не иначе как
«торгашами», «жульем» и
«вшивыми блохам». Судя по
всему, нынешняя ситуация в
экономике заставила Лукашен�

ко прикусить язык и обратить�
ся к ним за помошью. Правда,
по его словам, пока ситуация не
носит «обвальный характер»,
однако даже он признал: склад�
ские запасы сложились на «не�
допустимом уровне».

– У нас слишком долго ре�
шаются те вопросы, которые
ставят передо мною и перед
правительством наши бизнес�
мены, руководители предпри�
ятий. Сроки затягиваются, и
настораживает то, что это про�
исходит тогда, когда некото�
рые задачи нужно выполнить
уже в течение суток, – цити�
рует слова Александра Лука�
шенко «БЕЛТА».

При этом президент Бела�
руси также счел необходимым
«посмотреть на Совет по пред�
принимательству». По словам
президента, эту структуру
«пора его обновить».

– В ближайшее время надо
посмотреть на него под таким
углом, чтобы он активизиро�
вал предпринимательство,
особенно, основанное на част�
ной собственности, – сказал
Лукашенко.

На совещании в понедель�
ник Александр Лукашенко
также коснулся темы строи�
тельства.

– Сейчас в правительстве
идет работа по переходу на ев�
ропейские строительные нор�
мы. К 1 января эта работа дол�
жна быть закончена, – отметил
президент.

Он подчеркнул, что если в
Беларуси при проектирова�
нии и строительстве зданий
будут применяться европейс�
кие нормы, то это станет «на�
стоящим прорывом». Он
напомнил, что в период миро�
вого финансово�экономическо�
го кризиса в Беларуси особые
надежды возлагаются на стро�
ительную отрасль, которая
должна стать локомотивом бе�
лорусской экономики.
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Елена ЯКЖИК

Экономическая целесо�
образность установки га�
зового оборудования на ав�
томобиль значительно
уменьшилась в связи с по�
дорожанием газа. Увели�
чился пробег окупаемости
специального оборудова�
ния, констатируют экс�
перты. И советуют:
возьмите в руки калькуля�
тор.

Отпускная цена на при�
родный газ для заправки
транспортных средств в Бе�
ларуси с 23 июля повысилась
почти на 25 процентов до
1065 рублей за один кубичес�
кий метр без НДС. До этого
кубометр газа на станциях
стоил 855 рублей. А чуть
ранее на 10% подорожал и
сжиженный нефтяной газ
пропан�бутан, стоимость ко�
торого теперь составляет
1300 рублей.

«Салідарнасць» решила
выяснить: в связи с регуляр�
ным подорожанием газового
топлива, не теряется ли смысл
в установке в автомобиле спе�
циального газового оборудова�

ния? Или стоит отдавать пред�
почтение бензину?

За консультацией мы
обратились к эксперту, потре�
бителю газового топлива, кор�
респонденту еженедельника
«Автобизнес Weekly» Ивану
Кришкевичу.

— Использование газа, в
любом случае, выгоднее, если
ваш автомобиль уже с газовым
оборудованием, — считает со�
беседник. – А вот если вы толь�
ко подумываете переводить
машину на газ – есть повод
призадуматься. Дело в том,
что для автомобиля, которому
до 10 лет, необходимо обору�
дование четвертого поколения.
А оно стоит порядка 1000 дол�
ларов США.

В случае, когда ко мне
обращаются с подобными воп�
росами, я предлагаю взять
калькулятор и посчитать
целесообразность такой уста�
новки. Когда�то я и сам при�
нимал решение, исходя из
простой, но нужной формулы.

Итак, чтобы для вашего ав�
томобиля определить стоимость
одного километра пробега на бен�
зине и на газу, а потом сравнить
разницу, необходимо провести
следующие расчеты:

1. Выяснить сколько бен�
зина уходит на 100 км в горо�

де, сколько — на 100 км на
трассе.

2. Сложить эти цифры.
3. Сумму разделить на два.
4. Полученный результат

(средний расход) умножить на
стоимость бензина, после чего
– разделить на 100.

Допустим, в городе расход
бензина в вашем автомобиле
составляет 10�11 литров, на
трассе – 7,5. Получается, что
средний расход на 100 км — 9
литров. Умножаем на 2220
(стоимость бензина А�92), де�
лим на 100. Результат – 199,8
рублей за километр пробега на
бензине.

5. Аналогичным образом
рассчитываем стоимость 1 ки�
лометра пробега данного авто�
мобиля на газу, учитывая, что
расход топлива в силу его фи�
зических особенностей при�
мерно на 15 % выше. Выхо�
дит примерно 149,5 рублей.

В итоге разница составит
50,3 рублей – это и есть ваша
экономия на каждом пройден�
ном километре. При данной
цифре, чтобы окупить сто�
имость установленного ГБО
(газобаллонного оборудова�
ния), необходимо проехать,
как минимум, 56 000 км…

Как отмечает Иван Криш�
кевич, с осени 2008 года про�

изошло три потрясения, в свя�
зи с которыми срок окупаемо�
сти газового оборудования уве�
личился. В ноябре упала цена
на бензин, а на газ – осталась
прежняя. В начале января это�
го года произошла 20�процен�
тная девальвация, из�за чего
стоимость газового оборудова�
ния значительно увеличи�
лась. Сейчас – очередной
скачок цены на газ при сохра�
нении прежней цены на бензин.

— Таким образом, за этот
период примерно на 20�25 %
уменьшилась экономическая
целесообразность установки
газового оборудования. Так что
данный вид топлива стал ме�
нее интересен, — считает экс�
перт.

И дополняет: после того,
как автолюбитель проведет
расчеты по формуле, важно
учитывать: сколько лет он со�
бирается ездить на своей ма�
шине, где он чаще ездит – по
трассе или в городе.

В случае, если автомоби�
лист проезжает в год 15�20
тысяч километров, причем,
через полтора года будет ма�
шину продавать, установка
газового оборудования неак�
туальна. Если же пробег боль�
ше 30�35 тысяч километров
в год, а ездить на этом авто�
мобиле вы собираетесь еще
несколько лет, тогда можно
будет не только окупить сто�
имость оборудования, но и
хорошо сэкономить.
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Наталья СЕДУН

Решение Нацбанка о
приостановке выдачи ва�
лютных кредитов отра�
зится на автомобильном
рынке, ситуация на кото�
ром только�только нача�
ла стабилизироваться.
Своими прогнозами на
этот счет делится дирек�
тор компании по продаже
подержанных автомоби�
лей «Винавтобел» Вита�
лий Журавович.

( Виталий, какова сегодня
ситуация на рынке?

� В последние два месяца
положение понемногу норма�
лизовалось. Люди отошли от
зимнего шока, от последствий
девальвации, начали потихонь�
ку брать кредиты. Конечно, не

те суммы, которые были до кри�
зиса. Но все�таки в последние
пару месяцев ставки снизились
– до 14�16% по валютным кре�
дитам. На фоне этого присут�
ствовало и кредитование в бело�
русских рублях, ставки по ним
составляли 25�31%.

Ситуация следующая: у
Нацбанка привязка к валютной
корзине, как мы помним, – +/
� 10%. На фоне этого брать кре�
диты в белорусских рублях
получается очень дорого.

Поэтому, если после при�
остановки кредитования в ва�
люте, на кредиты в белорус�
ских рублях останутся такие
высокие ставки, то спад на рын�
ке продажи автомобилей про�
изойдет огромный. Все�таки
основная масса покупателей
берет автомобили в кредит.

( Что ждет автомобиль(
ный рынок в ближайшей
перспективе?

� Что касается прогнозов –
я думаю, что еще больше по�
высится спрос на дешевые ав�
томобили. Он и существенно
увеличился в связи с кризи�
сом, а сейчас увеличится еще
больше. Если раньше основная
ценовая категория покупаемых
подержанных машин была в
диапазоне 10�11 тысяч долла�
ров, то сейчас – 5�7 тысяч.

Конечно, можно прогнози�
ровать, что после двух месяцев
относительной активизации
на рынке опять наступит зати�
шье. Основные два банка, кото�
рые занимались кредитовани�
ем на рынке подержанных
автомобилей, у которых были
более�менее лояльные условия
и приемлемые ставки � это
«Белросбанк» и «Белагропром�
банк». Как они сейчас себя по�
ведут? Не думаю, что ставки
на кредиты в белорусских руб�
лях у них будут ниже 25%.

( Какие планы у вашей
компании в связи с решением
Нацбанка о приостановке ва(
лютного кредитования?

� Что касается нашей
компании, то выход из си�
туации мы видим в том , что�
бы ввозить из Европы более
дешевые, бюджетные авто�
мобили, в ценовом сегменте
до 7 тысяч.

Сейчас мы займем выжи�
дательную позицию, посмот�
рим, что предложат банки. В
любом случае, ситуация нор�
мализуется. Все равно людям
машины нужны.

Покупателей можно разде�
лить на две категории – кто�то
просто хочет обновить маши�
ну, а другим машина нужна
для работы – это индивидуаль�
ные предприниматели, такси�
сты и т.д. И они будут вынуж�
дены идти на любые условия,
но их процент в массе покупа�
телей очень невелик.

Таким образом, с точки
зрения продавцов авто, ограни�
чение кредитования в валюте �
это плохо.

«Т«Т«Т«Т«Трррррууууудные роды»дные роды»дные роды»дные роды»дные роды»
Агентства по приватизацииАгентства по приватизацииАгентства по приватизацииАгентства по приватизацииАгентства по приватизации

Государственный ко�
митет по имуществу
Беларуси представил
правительству страны
предложения по созданию
агентства по привати�
зации. Между тем, про�
тив создания агентства
возражает Минфин.

«Сейчас функции агент�
ства выполняет Фонд госиму�
щества. МВФ отмечает, что
фонд не всегда оперативно
решает вопросы по привати�
зации и привлечению инос�
транных инвестиций. Допол�
нительное условие МВФ
состоит в том, что агентство
должно обладать правом на
распоряжение госимуще�
ством, возможностью
привлекать иностранные ком�
пании для консультаций и
проведения оценки» — сооб�
щил журналистам первый
заместитель Фонда госимуще�
ства Госкомитета по имуще�
ству Беларуси Петр Лукьянов.

Лукьянов напомнил,
что создание приватизаци�
онного агентства является
одним из основных усло�
вий МВФ при принятии
им решения о дальнейшем
кредитовании Беларуси.

В то же время деятель�
ность по созданию агентства
по приватизации не находит
энтузиазма в белорусском
Министерстве финансов.

«Минфин выступает
против, потому что не
хватает средств, которые не�
обходимо выделить для ра�
боты агентства даже на пер�
вом этапе», сообщил Петр
Лукьянов.

Он отметил, что «зат�
ратной частью исполнения
условия МВФ является
привлечение международ�
ных консультантов для
оценки белорусских пред�
приятий».

«На первом этапе необхо�
димо предложить инвесто�
рам 5 крупных предприя�
тий, мелкие и средние их не
интересуют. Согласно пред�
варительным условиям зак�
лючения подобных догово�
ров, до 10% от активов
предприятия должна состав�
лять оплата привлекаемых
компаний — консультантов.
Это солидные суммы», — по�
яснил Петр Лукьянов

Как ранее сообщалось,
МВФ рассчитывает, что
агентство по приватиза�
ции будет создано в Бела�
руси до конца 2009 года.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусы перехсы перехсы перехсы перехсы переходятодятодятодятодят
с икры на салакус икры на салакус икры на салакус икры на салакус икры на салаку

Вадим ЛИВНЕВ

Власти продолжают
рапортовать о росте ре�
альной зарплаты. Однако
есть факты, которые
ставят под сомнение эту
благостную картину. В
частности, снижение по�
купательной способности
отмечают торговцы ры�
бой и морепродуктами.

«В последнее время замет�
но снизился спрос на делика�
тесную продукцию � икру, до�
рогие консервы, — пишет в
«Белгазете» исполняющая
обязанности директора ОАО
«Гроднорыба» Ольга Татабае�
ва. — При этом люди стали
покупать больше дешевой про�
дукции � кильку, селедку, са�
лаку». Кризис, однако.

Перспективы также ви�
дятся в сдержанных тонах.
«Возможно, что и в будущем
наши потребители будут отда�
вать предпочтение более деше�
вой продукции, станут мень�
ше покупать форели, семги.
Но хек и скумбрию они в лю�
бом случае купят и поставят
на стол», — утешает себя и
читателей Татабаева.

Учитывая, что белорусам
приходится покупать минтай
по цене сёмги, изменить сло�
жившееся положение можно
было бы лишив Управление
делами президента монопо�
лии на импорт рыбы. Рост кон�
куренции неминуемо сопро�
вождался бы снижением цен.
Однако такое развитие собы�
тий руководителю «Гродно�
рыбы» не по вкусу.

«Мы, как госпредприятие,
считаем, что отмена действу�
ющего порядка приведет к
полному хаосу � ввозить рыбу
будут все кому не лень, — пи�
шет Татабаева. — Я думаю,
это не так хорошо, как кажет�
ся на первый взгляд… Конеч�
но, когда на рынке есть
монополист, не действуют ры�
ночные механизмы ценообра�
зования. Но поскольку «Бел�
рыба» � это госпредприятие,
оно выставляет те цены, кото�
рые сложились на рынках
других стран � в России, Лат�
вии, Литве, Эстонии».

Впрочем, последний тезис
выглядит, мягко говоря, со�
мнительным. Ранее директор
«Минскрыбпрома» Влади�
мир Авдевич заявил, что мо�
нополия «Белрыбы» привела
к почти двукратному росту
цен.
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Поэтому выборы по коли�
честву кандидатов отличались
от других профорганизаций.

— Что самое главное в
работе профсоюза?

— Я недавно вернулся с
Киева, где проходил семинар
по данной теме и на протяже�
нии 4�х дней мы обсуждали
этот вопрос. По идее, можно
открыть любой устав и про�
честь на него ответ. Но, это бу�
дут лишь сухие слова. Любой
профсоюз должен иметь свою
определённую —  цель. Это,
то направление, куда нам нуж�
но идти. Если хотите — это
наша путеводная звезда.

На сегодняшний день це�
лью НПГ является: благосос�
тояние, здоровье и защита
членов нашего профсоюза.
Профсоюз может заниматься
чем угодно, но если у профсо�
юза нет цели, этот профсоюз
разваливается.

— Каким образом вы на(
мерены строить свою работу?

— Для дальнейшей ус�
пешной работы нужен костяк.
Слаженный механизм проф�
союза — Исполнительное
бюро. Это самое главное. Не
будет помощников, не будет
полноценной работы.

Один человек не может ре�
шить все вопросы и объять все
направления. Поэтому на 4�м
Рудоуправлении все обязанно�
сти распределены равномерно
в соответствии с Уставом проф�
союза. Есть ответственные
представители по разным на�
правлениям: по КД, по трудо�
вым спорам, молодёжному,
пенсионному и многим др.

Естественно, всеми этими
направлениям руководить и
разбираться в них мне пока
тяжело. Всё же нужно иметь
какой�то опыт, юридический,
работы с документами и про�
чее. Всё нужно делать профес�
сионально, а для этого нужно
постоянно учиться. Что я сей�
час и делаю.

— Какова ваша позиция
и видение перспектив гендер(
ного равенства в вашей орга(
низации и Женского направ(
ления профсоюза?

— Я считаю, что этим на�
правлением должны зани�
маться исключительно жен�
щины, т.е. те, кто считает себя
«угнетёнными». Я же в свою

очередь не собираюсь проти�
востоять этой инициативе,
если она будет проявлена. С
другой стороны, не собираюсь
тянуть за уши целое направ�
ление и трубить на все углах
о неравенстве полов.

Помощь от меня как пред�
седателя ИБ НПГ 4 РУ я га�
рантирую, а мешать этому
направлению я не намерен.
Поэтому перспективы разви�
тия направления находятся в
руках самих активистов.

— Что для вас, как ново(
избранного председателя,
является задачей номер
один?

— Сегодня в первую оче�
редь, это завоевание доверия
членов профсоюза. Того дове�
рия, которое на определённом
этапе было потеряно профсо�
юзом. Многие люди уходят
из организации, а это резуль�
тат действий или бездей�
ствия наших предшественни�
ков и нас самих в том числе.

Сегодня уходят наши ста�
рые кадры, на пенсию, по со�
стоянию здоровья. Та основа,
на которой мы с Иваном Юр�
гевичем всё строили в начале
90�х, постепенно за 18 лет, из�
меняется. Пришли новые
люди, люди другого форма�
та, с другими взглядами. Се�
годня, в основном, человек
приходит и говорит — дай!
Приходится искать новые
подходы к людям. Когда
люди поверят и придут к нам,
тогда и нам будет значитель�
но проще работать.

— На ваш взгляд, что за(
ставляет людей вступать в
профсоюз горняков и по ка(
ким причинам люди выходят
из него?

— Сегодня люди уходят
из�за пассивности. Из�за сво�
ей пассивности! Наши люди
сегодня считают, что им всё
должно быть преподнесено. А
вот приложить усилие са�
мим, что�то предложить, зая�
вить об своих проблемах или
возможности их решения, это
вряд ли. Люди не всегда по�
нимают, тот факт, что проф�
союз это, прежде всего — они
сами!

А вступают в профсоюз,
это идейная молодёжь, кото�
рая понимает, что без изме�
нения существующего насто�
ящего, лучшее будущее не
настанет. Также в профсоюзе
есть и те, кто вступил в него

по инерции, или по примеру
представителей старшего по�
коления. Но рассчитываем мы,
естественно, на людей моло�
дых и идейных.

— Какие проблемы сегод(
ня насущны на вашем рудни(
ке? Что волнует рабочих пред(
приятия больше всего?

— В первую очередь, это
экономические проблемы —
экономический кризис в
стране, а точнее, его послед�
ствия. На объединении это
скрытая безработица. Сегод�
ня фактически работает толь�
ко одно рудоуправление. По�
этому людей отправляют на
2/3 тарифной ставки, отправ�
ляют косить траву и красить
бордюры. Бесспорно, это нуж�
но делать, т.е. занимать
людей, чтобы они были хоть
чем�то заняты. И тут я, в не�
котором плане, солидарен с
руководством нашего рудоуп�
равления.

Несмотря на серьёзные
проблемы, у нас на 4РУ лишь
небольшое количество работ�
ников ушло на 2/3 тарифной
ставки. А ведь всем нужно со�
держать не только одну семью,
но и детей, а возможно и вну�
ков, платить кредиты, ссуды,
платить за образование детей
и многое другое.

Естественно, в благодар�
ность за понимание нанимате�
ля, нам также приходится
поступаться какими�то нюан�
сами в профсоюзной работе. В
этом и заключается сотрудни�
чество.

— На объединении недав(
но был подписан новый кол(
договор, на ближайшие три
года. Этот факт можно назвать
успехом, либо поражением
Независимого профсоюза на
ваш взгляд?

— На сегодняшний день
мы его получили, изучаем и
выделяем нюансы. Я ещё его
по всем пунктам конкретно не
проработал, но уже кое�что ска�
зать могу. Это то, что в нём есть
ухудшения. А именно в пунк�
тах связанных с определённы�
ми выплатами из прибыли
предприятия.

А что если прибыли не бу�
дет? Мы все сегодня стоим
перед этим неразгаданным воп�
росом. Прибыль есть — работ�
ники получают выплаты, при�
были нет — выплат так же нет.
Где хоть какой�то элемент спра�
ведливости? Почему абсолют�

но одинаковые работники на�
ходятся в разных условиях?

Я думаю, что в дальней�
шем со стороны работников
объединения будет множество
вопросов по новому колдогово�
ру. Именно по пунктам мате�
риальных выплат.

— По каким причинам вы
стали работать на предприя(
тии РУП «ПО «Беларуська(
лий»?

— Сам я родился в Соли�
горске, здесь окончил школу.
Жил в Прибалтике, окончил
техникум и пытался посту�
пить, по конкурсу, в Минскую
сельскохозяйственную акаде�
мию, но не прошёл. После
службы в советской армии ус�
троился работать на 4 РУ объе�
динения и с тех пор работал на
“ПО “Беларуськалий”, 25 лет
подземного стажа из них боль�
ше 22 лет забоя.

— Что вас больше всего
волнует в жизни?

— Здоровье моих детей,
моих родителей находящих�
ся в преклонном возрасте —
это самое насущное. Матери�
альная база и материальные
блага на сегодняшний день
меня волнуют мало. Как взрос�
лый человек я самодостато�
чен.

Так же волнует наша эко�
логия, пенсионное обеспече�
ние или «не обеспечение».
Волнует то, что наши работни�
ки в 45�50 лет уходят на пен�
сии инвалидами. Конечно же,
шахтёр не может уйти на ни�
щенскую пенсию, т.к. ему
нужно платить кредиты, со�
держать детей или внуков.
Волнует то, что не появляются
рабочие места для молодёжи
и не сохраняется тем самым
здоровье взрослого человека.
Это касается и шахты и фаб�
рики, и других вредных для
здоровья производств. Полу�
чается замкнутый круг, кото�
рый необходимо разрывать.

— Есть ли у вас чётко вы(
раженное увлечение, либо на
это нет времени?

— Есть, я увлекаюсь ви�
ноградарством и садовод�
ством. Отдельная история —
это моя собака. Собаковод —
это состояние души, это про�
гулки и общение с собачника�
ми.

Всё свободное время отда�
ёшь дому, семье. С новой ра�
ботой председателя ИБ НПГ 4
РУ я чувствую, что где�то по�
терял в этом плане. Работая в
шахте, было больше выход�
ных. Возможно, чуть позже
втянусь в новый режим рабо�
ты и разберусь с нехваткой сво�
его свободного времени.

«Без изменения настоящего,«Без изменения настоящего,«Без изменения настоящего,«Без изменения настоящего,«Без изменения настоящего,
лучшее блучшее блучшее блучшее блучшее бууууудддддущее не наступит»ущее не наступит»ущее не наступит»ущее не наступит»ущее не наступит»

Окончание.
Начало на с.1



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  28 ліпеня 2009  |  №122

ПРОФСОЮЗЫ

«Позиция р«Позиция р«Позиция р«Позиция р«Позиция рукукукукуководства «Нафтана» и «Говодства «Нафтана» и «Говодства «Нафтана» и «Говодства «Нафтана» и «Говодства «Нафтана» и «Гродно Азот»родно Азот»родно Азот»родно Азот»родно Азот»
не имеет под собой никне имеет под собой никне имеет под собой никне имеет под собой никне имеет под собой никакакакакакой правовой основы»ой правовой основы»ой правовой основы»ой правовой основы»ой правовой основы»
Наталья СЕДУН

В то время, как пра�
вительство активно
выступает за возврат
торговых преференций,
руководство предприя�
тий ОАО «Нафтан» и
ОАО «Гродно Азот» про�
должает в открытую
нарушать права незави�
симых профсоюзов.

Администрация «На�
фтана» и «Гродно Азот»
отказывается вести коллек�
тивные переговоры с пред�
ставителями первичек Бе�
лорусского независимого
профсоюза (БНП).

Руководство «Гродно
Азот», несмотря на все не�
обходимые документы,
представленные БНП, не
желает верить, что первич�
ка существует.

— Вы, мол, докажите, что
вы легитимная организация.
У вас в руководящем органе
есть люди, не работающие на
нашем предприятии, выстав�
ляет претензии администра�
ция — рассказывает предсе�
датель первички Сергей
Антусевич. – Но это наше за�
конное право — самим ре�
шать, кто состоит в нашей орга�
низации. А администрация
под этим предлогом отказыва�
ется признавать нас и, соответ�
ственно, вести переговоры.

Профсоюз обращался в
инспекции по труду на ре�

гиональном и национальном
уровне.

— Оттуда приходя толь�
ко отписки, которые не вы�
держивают никакой крити�
ки, — говорит Сергей
Антусевич. – Складывается
впечатление, что в Минтру�
да работают совершенно не�
компетентные люди.

А д м и н и с т р а ц и я
«Нафтана» заявила, что кол�
лективный договор, подпи�
санный с официальным
«Белхимпрофсоюзом», рас�
пространяется на всех работ�
ников предприятия. И на
этом основании не хочет при�
знавать первичку БНП сто�
роной социального диалога.

Оба эти случая станут
предметом обсуждения на
очередном заседании Сове�
та по совершенствованию
законодательства в социаль�
но�трудовой сфере, сообщил
«Салiдарнасцi» председа�
тель БКДП Александр Яро�
шук.

— Закон полностью на
нашей стороне, — отметил
лидер Конгресса, — пози�
ция нанимателей этих пред�
приятий не имеет под собой
никакой правовой основы. В
очередной раз этот факт де�
монстрирует, что далеко не
все в нашей стране проник�
лись чувством ответственно�
сти за ситуацию с правами
профсоюзов, несмотря на все
губительные последствия.
Этих проблем могло не быть,
особенно, если учесть, как
высока цена вопроса.

Александр Ярошук
подчеркнул, что в обоих слу�
чаях инициаторами конф�
ликта выступают предста�
вители официального
«Белхимпрофсоюза».

— Они подталкивают на�
нимателей к таким незакон�
ным действиям, — пояснил
лидер независимого проф�
центра, предположив, что,
по�видимому, руководство
Федерации не устраивает,
что БКДП напрямую ведет
диалог с правительством.

Вместе с тем, Александр
Ярошук отметил, что это
«проблема исключительно
администрации предприя�
тий, и кто бы их куда не под�
талкивал, если наниматель
желает решить проблему,
понятно, что он не будет ни
на кого оглядываться, а бу�
дет придерживаться буквы
закона».

Лидер БКДП не сомне�
вается, что дело будет дове�
дено до логического конца.

— Обе организации ста�
нут стороной подписания
коллективного договора.
Позиции нанимателей на�
столько уязвимы, что не
выдерживают никакой кри�
тики. Очень жаль, что они
пошли на поводу людей, ко�
торые их попросту «подстав�
ляют», — резюмировал
Александр Ярошук.

Напомним, что право на
свободное ведение коллек�
тивных переговоров и зак�
лючение коллективного
договора закреплено в Кон�

венции Международной
организации труда №98.
Нарушение этой Конвен�
ции стало одной из причин
лишения нашей страны
торговых льгот и последую�
щих за этим серьезных эко�
номических потерь.

Правительство настой�
чиво пытается убедить МОТ,
что нарушения прав проф�
союзов устранены. В каче�
стве аргумента приводится
возобновление социального
диалога с Белорусским
Конгрессом демократичес�
ких профсоюзов, создание
трипартистского органа,
призванного разрешать все
проблемы, возникающие
между работодателями и
профсоюзами, возвращение
независимым профсоюзам
понижающего коэффициен�
та арендной платы и т.д. И
на фоне этого отрадного
списка заслуг – открытое
вмешательство во внутрен�
ние дела, дискриминация
независимых профсоюзов.

Между тем, в июле пресс�
секретарь еврокомиссара по
торговле Лутц Гюлльнер за�
являл, что торговые префе�
ренции будут возвращены
Беларуси при условии со�
блюдения страной двух кон�
венций Международной
организации труда (МОТ) —
87 «О свободе ассоциации и
защите права на организа�
цию» и 98 «О применении
принципов права на органи�
зацию и на ведение коллек�
тивных переговоров».

Социальный диалогСоциальный диалогСоциальный диалогСоциальный диалогСоциальный диалог
кккккак основа экак основа экак основа экак основа экак основа экономическономическономическономическономическогогогогого развитияо развитияо развитияо развитияо развития
Александр КОРОЛЕВ

15�16 июля 2009 года в
Минске прошла междуна�
родная конференция с
участием представите�
лей профсоюзов и работо�
дателей на тему «Соци�
альный диалог как основа
экономического разви�
тия».

В составе делегации БНП
было три представителя НПГ:
Мачульский Олег � председа�
тель НПГ 2�РУ; Перминов
Иван � председатель НПГ РУП

«ПО «Беларуськалий» и
Александр Королев � зам.
председателя НПГ по вопро�
сам права и охраны труда.

Представители немецко�
го профсоюза и работодатели
поделились опытом социаль�
ного мира, который достигнут
в западном обществе, причем
социальное партнерство в
Германии, в отличие от Бела�
руси, ненорматировано зако�
нодательством, там оно куль�
тивируется, как добрая воля
сторон социума.

Более того, в ФРГ нет
обязанности работодателя
вести переговоры, в нашем
законодательстве данная

норма императивно предпи�
сывает нанимателю всту�
пать в коллективные пере�
говоры. По их выражению:
у каждой из сторон трудо�
вой жизнедеятельности
присутствует социальная
совесть и ответственность за
судьбу государства.

Представители нанима�
теля уточнили, за счет каких
средств содержатся выборные
профсоюзные освобожденные
работники в профсоюзах Гер�
мании. Получили ответ � за
счет работодателя.

Был отмечен уникаль�
ный, положительный опыт
социального партнерства, где

мирно сосуществуют три
профсоюза и наниматель го�
сударственной формы соб�
ственности и заключаются
коллективные договоры, серь�
езного наполнения льготами
для трудящихся.

Наша делегация в очеред�
ной раз убедилась: не нужно
играть на конфликтах и про�
тиворечиях. Необходимо ис�
кать пути к приемлемым
вариантам разрешения кон�
фликтов во имя трудящихся.

Мы благодарим устрои�
телей конференции, а имен�
но, Фонд имени Фридриха
Эберта, в лице Сергея Анац�
ко и профсоюз горнодобы�
вающей, химической и
энергетической промыш�
ленности Германии в лице
Михаэля Вольтерса.
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Сидорский и помидорыСидорский и помидорыСидорский и помидорыСидорский и помидорыСидорский и помидоры
Вадим ЛИВНЕВ

Программа импор�
тозамещения хромает
и спотыкается в самых
неожиданных местах.
На днях премьер�ми�
нистр Сергей Сидорский
признал, что предпочи�
тает импортные поми�
доры отечественным.

Члены правительства,
не щадя живота своего (в
буквальном смысле слова),
борются с потребительским
импортом. Министр эконо�
мики Николай Зайченко
запретил жене покупать
заграничные продукты. И

вдруг Сергей Сидорский
прямо на заседании прези�
диума правительства, нич�
тоже сумняшеся, заявляет,
что предпочитает иностран�
ные томаты отечественным.

— Я в магазине вчера
брал итальянские помидо�
ры, с учетом хранения и
транспортных расходов они
конкурентоспособны с бело�
русской продукцией, — рас�
сказал премьер�министр.

Объяснение столь «не�
патриотичному» поведению
Сидорского простое: губа у
главы правительства не
дура. Он знает, что вырос�
шие в естественных услови�
ях, под итальянским сол�
нышком томаты будут по
определению вкуснее теп�

личных ждановичских. Воз�
мущался же премьер по по�
воду того, что белорусские
помидоры зачастую не вы�
держивают и ценовой кон�
куренции с импортными.

Выводы оказались впол�
не традиционными для
нашей системы. Сергей Си�
дорский предложил нака�
зать по всей строгости
главу Белкоопсоюза Влади�
мира Кулешова: «Из Афри�
ки привозят фрукты и все
рентабельно, а у вас тут, в Бе�
ларуси, вырастить — и по�
ловина хранения нерента�
бельна… Давайте привлечем
Кулешова за то, что гноит на�
циональный продукт».

В истории с помидорами,
как в капле воды, отразилось

все наше государственное
устройство. В частности,
принцип первый «Я – началь�
ник, ты – дурак». Принцип
второй логично вытекает из
первого: «Нужно не зрить в
корень проблемы, а искать
стрелочника». Если отпра�
вить в отставку нынешнего
главу Белкоопсоюза, то солн�
це в нашей стране сразу ста�
нет светить чаще, и белорус�
ские помидоры, конечно же,
будут лучше храниться и по�
дешевеют.

А принцип третий тоже
прост, как репа: «Все
лучшее – начальству». А ря�
довым белорусам, предлага�
ется в силу высших сообра�
жений (то есть соображений
высшего руководства), по�
треблять отечественное, не�
взирая на цену и вкусовые
качества.

«Представьте себе профсоюз милиционеров,«Представьте себе профсоюз милиционеров,«Представьте себе профсоюз милиционеров,«Представьте себе профсоюз милиционеров,«Представьте себе профсоюз милиционеров,
давящий на Медведева! Представьте себе,давящий на Медведева! Представьте себе,давящий на Медведева! Представьте себе,давящий на Медведева! Представьте себе,давящий на Медведева! Представьте себе,
что Медведев после этого извиняется!»что Медведев после этого извиняется!»что Медведев после этого извиняется!»что Медведев после этого извиняется!»что Медведев после этого извиняется!»
Антон ОРЕХЪ,
«Ежедневный журнал»

Чернокожий гарвард�
ский профессор Гейтс,
конечно, не думал, что
станет мировой знаме�
нитостью лишь потому,
что входную дверь его
дома заклинило. В тот
момент он просто очень
хотел попасть домой и
разнервничался. А пото�
му стал ломать дверь
родного жилища.

И делал это столь темпе�
раментно, что соседи вызва�
ли полицию. Полиция
заподозрила в профессоре
взломщика. Профессор еще
больше распереживался, от�
казался предъявить доку�
менты, намекнул, скажем
так, на расистские мотивы
поведения полиции и в кон�
це концов довел сержанта
Кроули до то, что он аресто�
вал профессора Гейтса на по�
роге собственного дома.

Похожих историй я обна�
руживаю немало чуть ли не
еженедельно, разыскивая
всякие курьезы для своей про�

граммы на радио. Чего в жиз�
ни не бывает. Но этот случай
оказался особенным. Потому
что история как�то дошла до
Обамы. Обама, как и все ее
участники, тоже разнервни�
чался и позволил себе пере�
гиб, попеняв полиции за глу�
пое поведение и усмотрев в
нем пережитки предвзятого
отношения к неграм и лати�
ноамериканцам. Полицейс�
кий профсоюз в ответ тоже
занервничал и попенял Оба�
ме за скоропалительность.

Кончилось тем, что пре�
зидент Америки позвонил и
профессору Гейтсу, и сер�
жанту Кроули, перед всей
страной извинился за горяч�
ность и предложил загладить
инцидент, собравшись всем
вместе у него в Белом доме и
выпив пивка.

Думаю, многие из вас
знали все эти подробности.
Но я еще раз их напомнил,
чтобы даже те, кому это было
известно, снова прониклись
этой прекрасной и чуднОй
для нас историей. Можно,
конечно, в очередной раз
похихикать над пресловутой
политкорректностью, разду�
вающей муху до слоновых
размеров. А можно попробо�

вать перенести на родную
почву все перипетии прези�
дентского пивопития.

Попытка создать россий�
ский римейк закончилась бы
на эпизоде задержания про�
фессора. Потом профессор,
скорее всего, получил бы в
КПЗ по кумполу и был бы
рад, что его вообще отпусти�
ли и не посадили за сопро�
тивление милиционеру. Ну
еще где�то можно предста�
вить, что президент не по
делу обидит милиционера –
хотя уже с натяжкой. В
таких случаях, когда они ста�
новятся достоянием обще�
ственности, начальство пред�
почитает отмалчиваться.
Тем более что никого даже не
убили.

Но представьте себе проф�
союз милиционеров, давя�
щий на Медведева! Пред�
ставьте себе, что Медведев
после этого извиняется! Зво�
нит сержанту Курицину! И
что вместе с профессором и
сержантом они на троих «со�
ображают» в Кремле! Нет, это
– «не наш метод».

Наш метод был проде�
монстрирован на встрече
президента с молодыми «еди�
нороссами», когда младоде�

путат пожаловался Медведе�
ву на бюрократические пре�
поны при открытии, кажется,
бензоколонки. И президент в
ответ спросил: «А как фами�
лия главы вашего района?».
И все заржали. Потому что
хорошо представили себе, как
в эту минуту глава района
смотрит телевизор и под ним
медленно образуется лужа. И
всем стало ясно, что этот без�
вестный начальничек попал!
Попал во всероссийском мас�
штабе. Поэтому молодой де�
путат так долго не решался
назвать фамилию главы рай�
она. Какая там бензоколонка,
когда товарищ из района сей�
час полетит кубарем вниз по
всем карьерным ступенькам
– из князи в грязи.

Однако я отвлекся на по�
бочное моралите. История с
профессором, сержантом,
президентом и пивом заме�
чательна тем, что в ней все
были неправы. Все позволи�
ли себе лишку. Но выход из
ситуации нашелся. И выход
прекрасный! Они еще подру�
жатся, эти трое. Это станет
их доброй традицией – соби�
раться в Белом доме в годов�
щину памятного «взлома» и
пить кружку мира.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Союзник до«Союзник до«Союзник до«Союзник до«Союзник должлжлжлжлжен отен отен отен отен отдать все, сидеть тихдать все, сидеть тихдать все, сидеть тихдать все, сидеть тихдать все, сидеть тихо,о,о,о,о,
просить мало, ухпросить мало, ухпросить мало, ухпросить мало, ухпросить мало, уходить быстро и бытьодить быстро и бытьодить быстро и бытьодить быстро и бытьодить быстро и быть
двумя рдвумя рдвумя рдвумя рдвумя рукукукукуками за самые дами за самые дами за самые дами за самые дами за самые дурацкие инициативы»урацкие инициативы»урацкие инициативы»урацкие инициативы»урацкие инициативы»
Сергей АВЕРЬЯНОВ

«Лукашенко поддер�
жал Грузию» — такой
вывод сделали российс�
кие журналисты. Одна�
ко интересно даже не
это, а основание, на ко�
тором строятся подоб�
ные выводы.

Признание Беларусью
независимости Абхазии и
Южной Осетии оказалось
под большим вопросом, пи�
шет Газета.Ру. И вообще
«Лукашенко поддержал
Грузию».

Как доказательство это�
му тезису приводятся два
факта. Первый — «парла�
мент Беларуси, вопреки обе�
щаниям президента Алек�
сандра Лукашенко, так и не
стал рассматривать вопрос
о статусе двух непризнан�
ных государств».

Здесь не поспоришь. Не
стал. Хотя, видимо, и пра�
вильно сделал, поскольку
очень уж не хочется оказать�
ся в одной компании с Ни�
карагуа против всего мира.
Пользы от признания Абха�
зии и Южной Осетии для
нашей страны нет никакой.
Это лишний раз обострит и
без того непростые отноше�

ния с Западом, а россияне,
судя по всему, как душили,
так и будут душить нас то
газом, то молоком, то мя�
сом, потому что Кремль свои
имперские амбиции и
скрывать�то особо не собира�
ется. И признание анклавов
— лишь одно, да и то, похо�
же, не самое главное усло�
вие для утоления недетско�
го аппетита Москвы.

А вот второй аргумент,
который приводит
«Газета.RU», и вовсе не вы�
держивает критики. А
именно — «Белорусский
МИД рекомендовал гражда�
нам страны ездить в эти две
республики строго по гру�
зинским законам».

Речь идет о том, что
МИД Беларуси проинфор�
мировал граждан своей
страны о нюансах, связан�
ных с посещением Абхазии
и Южной Осетии.

22 июля заместитель
начальника главного кон�
сульского управления МИД
Александр Лукашевич
пояснил, что, согласно
грузинскому законодатель�
ству, установлены ограниче�
ния свободного передвиже�
ния иностранных граждан
на территории Абхазии,
Южной Осетии и прилега�
ющих территориальных во�

дах. Въезд иностранцев в
Абхазию и Южную Осетию
допускается исключитель�
но с направлений, соответ�
ственно, Зугдидского и
Горийского муниципалите�
тов. Проникновение в Абха�
зию и Южную Осетию со
всех других направлений
без специального разреше�
ния грузинских властей
запрещается и наказывает�
ся в соответствии с Уголов�
ным кодексом Грузии. На�
стоятельно рекомендуем
нашим гражданам учиты�
вать данные положения гру�
зинского законодательства
при планировании поездок
в Абхазию и Южную Осе�
тию.

Дать такие пояснения
были все основания. Напом�
ним, двое граждан Белару�
си уже были задержаны
грузинскими погранични�
ками за то, что в их паспор�
тах стояла отметка о посе�
щении Абхазии.

«Напоминание белорус�
ского МИД о юридическом
статусе Абхазии и Южной
Осетии для Минска напоми�
нает косвенный отказ от при�
знания независимости рес�
публик» — пишет издание.

А что оставалось делать
белорусскому МИДу? В уго�
ду России махнуть рукой —

мол, ездите, как хотите и
сидите себе в грузинских
тюрьмах? Но одна из глав�
ных задач МИД — защи�
щать интересы граждан сво�
ей страны. Что белорусское
Министерство иностранных
дел в данном случае и сде�
лало. При чем тут поддерж�
ка или не поддержка Гру�
зии?

Но рядовое, в общем�то,
предупреждение собствен�
ных граждан было раздуто
до размеров слона. Класси�
ческий пример информаци�
онной войны. Российские
СМИ продолжают давление
на Беларусь, формируя ее
отрицательный образ в гла�
зах своих сограждан. Тут
тоже все объяснимо — на�
циональные интересы
превыше всего.

Но для России это каса�
ется лишь своих интересов.
Национальные интересы со�
седей и союзников Кремль
не интересуют вовсе.

Союз с собой, любимы�
ми, в России вообще, судя
по всему, понимают очень
странно. По их мнению, со�
юзник должен отдать все,
сидеть тихо, просить мало,
уходить быстро и быть дву�
мя руками за самые дурац�
кие инициативы.

Оно нам надо?

КККККто ответит за профто ответит за профто ответит за профто ответит за профто ответит за профукукукукуканные миллиарды?анные миллиарды?анные миллиарды?анные миллиарды?анные миллиарды?
Окончание.

Начало на с.1

Таким образом, полити�
ка искусственного сдержи�
вания курса национальной
валюты продолжается. В
результате только за апрель�
июнь ЗВР Беларуси сокра�
тились примерно на 1 мил�
лиард 300 миллионов
долларов!!!

Почти полтора месяца на�
зад рубль достиг верхней
границы прогнозного кори�
дора. И теперь Нацбанк вновь
удерживает курс всеми дос�
тупными ему средствами.
Из опыта прошлого года уже
известны последствия:

1.Дальнейшее сокраще�
ние золотовалютных резер�
вов Беларуси;

2.Рост внешнего госу�
дарственного долга (для по�
полнения ЗВР понадобится
брать новые иностранные
кредиты);

3.Отечественные экс�
портеры продолжат нести
потери, причиной которых
является завышенный курс
рубля.

Почему белорусские
власти вновь наступают на
уже знакомые грабли? От�
ветом на этот вопрос могут
служить слова заместите�
ля председателя правле�
ния Национального банка
Павла Каллаура (правда,
сказанные по другому по�
воду): «Мы все слабы по
своей природе и игнориру�
ем все, чему научимся. Все
забудется, и эти же ошиб�

ки будут повторяться сно�
ва…»

История повторяется, и
уже понятно, чем она закон�
чится. На поддержание
курса рубля будут израсхо�
дованы очередные сотни
миллионов, а то и миллиар�
ды долларов. Но, поскольку
золотовалютные резервы
страны отнюдь не безгра�
ничны, на каком�то этапе
придется принимать реше�
ние об очередной девальва�
ции.

А забываются ошибки
по одной простой причине:
грабли, на которые наступа�
ют чиновники, бьют по лбу
кого угодно, только не их
самих. Если бы Александр
Лукашенко, Петр Прокопо�
вич и иже с ними несли

личную ответственность за
профуканные миллиарды,
они бы все очень хорошо по�
мнили.

P.S. Да, кстати, деваль�
вация – это тоже не булка с
изюмом. Она ведет к инф�
ляции и подрывает дове�
рие к национальной валю�
те. Так что, сейчас страна
вынуждена выбирать из
двух зол: девальвировать
рубль или расходовать на
поддержание курса милли�
арды заемных долларов.
Максимум, о чем можно
мечтать – это выйти из
сложившейся ситуации с
минимальными потерями.
Такова цена «мудрой эко�
номической политики»
нынешнего руководства
Беларуси.
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МинскМинскМинскМинскМинское «Динамо» возгое «Динамо» возгое «Динамо» возгое «Динамо» возгое «Динамо» возглавил 27−летний тренерлавил 27−летний тренерлавил 27−летний тренерлавил 27−летний тренерлавил 27−летний тренер
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

Отставка сербского
специалиста Славолюба
Муслина сенсацией не
стала. Зато для многих
стала неожиданностью
персона нового главного
тренера столичного
клуба.

Отставка, о которой
56�летний сербский специ�
алист заявил на пресс�кон�
ференции после ответного
матча 2�го квалификацион�
ного раунда Лиги Европы в
норвежском Тромсё, приня�
та руководством минского
«Динамо». На старте сезона
Муслин заявлял, что цель у
руководимой им команды
одна: золотые медали. Одна�
ко после первого круга
«Динамо» отстает от БАТЭ
на 12 очков, так что, шансов
опередить борисовчан в чем�
пионской гонке у динамов�
цев немного. Да и в Лиге Ев�
ропы Муслин рассчитывал
на групповую стадию, но
крупное поражение от
«Тромсё» поставило крест на
«старосветских» амбициях
сербского наставника…

Хотя, нельзя исклю�
чить, что председатель на�
блюдательного совета ЗАО
«ФК «Динамо�Минск»
Юрий Чиж дал бы Мусли�
ну возможность доработать
как минимум до окончания
сезона. Но теперь уже быв�
ший главный тренер семи�
кратного чемпиона Белару�
си после поражения от
«Тромсё» сказал буквально
следующее: «В Минске буду
разговаривать с президен�
том клуба, поскольку готов
отвечать за результат. Если
он примет решение отпра�
вить меня в отставку, я его
пойму и встречу эту новость
по�мужски. Еще раз повто�
рюсь: за результат нужно
отвечать».

Как видим, отставка
Муслина была принята. В
понедельник, 27 июля, ко�
манде был представлен но�
вый главный тренер. Им
стал 27�летний наставник
динамовского дубля Ки�
рилл Альшевский.

Его назначение на пост
главного тренера минского
«Динамо» лишь на первый
взгляд выглядит сенсаци�
онным. Несмотря на моло�
дость, он — порядочный,

вдумчивый и серьезный
молодой человек, присталь�
но следящий за тенденция�
ми в мировом футболе.
Почти нет сомнений, что
Альшевский вырастет в
сильного и квалифициро�
ванного тренера.

Кроме того, игра дина�
мовского дубля была симпа�
тичной и радующей глаз.
Об этом, кстати, говорил в
недавнем интервью экс�за�
щитник минчан Кирилл
Павлючек : «Наш дубль де�
монстрирует радующий
глаз футбол: ребята стара�
ются играть быстро, в пас.
Хотя, понятно, пока не все
получается. Однако такого,
как раньше, чтобы просто
бухнуть мяч вперед на 40�
50 метров и побежать,
сейчас нет: игра дубля смот�
рится. Ведь научить бегать
можно любого, а вот играть
в футбол — далеко не каж�
дого. У Петровича к тому же
хорошие тренировки — тя�
жело, но интересно и полез�
но».

Вместе с тем, очевидно,
что Альшевскому будет не�
имоверно тяжело на капи�
танском мостике «Дина�
мо». Наверное, тяжелее,

чем любому из восемнадца�
ти его предшественников.

Во�первых, оттого, что
Кирилл Петрович как тре�
нер очень молод. Впрочем,
молодость — это из тех «не�
достатков», которые очень
быстро проходят. А во�вто�
рых, он пришел в «Динамо»
из БАТЭ, где был помощни�
ком главного тренера дубля,
лишь в январе нынешнего
года и потому по�прежнему
воспринимается многими
как человек пришлый —
«чужак», одним словом.
Нельзя исключить, что та�
кой стремительный карьер�
ный рост кое�кому придет�
ся явно не по нутру…

Но Альшевский — па�
рень крепкий, со стержнем.
Хочется верить, трудности
его лишь закалят, он непре�
менно выдюжит и станет
для минского «Динамо»
тем, кем стал для БАТЭ Вик�
тор Гончаренко.

… А Славолюбу Мусли�
ну хочется пожелать удачи
на новом месте работы. С
этим компетентным трене�
ром, интеллигентным и
симпатичным в общении
человеком было приятно
иметь дело.

Михаил ГМихаил ГМихаил ГМихаил ГМихаил Грабовский открабовский открабовский открабовский открабовский отказалсяазалсяазалсяазалсяазался
прилюдно помириться с Сергприлюдно помириться с Сергприлюдно помириться с Сергприлюдно помириться с Сергприлюдно помириться с Сергеем Кеем Кеем Кеем Кеем Костицынымостицынымостицынымостицынымостицыным
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Несмотря на все угово�
ры, лучший хоккеист
Михаил Грабовский отка�
зался дружески обняться
с Сергеем Костицыным, с
которым они локоть о
локоть сидели на встрече
с юными хоккеистами в
здании федерации хоккея
23 июля.

Напомним, что по ходу
минувшего сезона Сергей
Костицын, выступавший со
старшим братом за «Монре�
аль», и Михаил Грабовский,
игравший за «Торонто»,
постоянно конфликтовали. А
в одном из матчей дело чуть
было не дошло до драки. Ми�
хаил вызвал Сергея, который
в предыдущем поединке ата�
ковал его слишком жестко,
на бой. Тот успел выскочить
на лед со скамейки запас�
ных, но драке помешал ар�

битр, принявший гнев Гра�
бовского на себя. Поведение
двух хоккеистов на льду и
шедшая в прессе перепалка
между ними, безусловно,
были не по душе белорус�
ским болельщикам: у нас
всего четверо представите�
лей сильнейшей хоккейной
лиги мира, а тут двое из них
умудрились поругаться.

И вот на встрече с юными
хоккеистами, в которой так�
же принимали участие Рус�
лан Салей и главный тренер
сборной Глен Хэнлон, враж�
довавшие игроки сели рядом
друг с другом. Журналисты,
памятуя о каверзных вопро�
сах болельщиков на презента�
ции Андрея Мезина, предпоч�
ли помолчать и практически
полностью отдать вотчину ди�
алога со звездами белорусско�
го хоккея детям.

Юные хоккеисты быстро
начали психологическую ата�
ку на враждующих между
собой хоккеистов. Все нача�

лось с искреннего вопроса Сер�
гею Костицыну.

– Правда ли что у вас кон�
фликт с белорусскими фана�
ми? – поинтересовался у него
юный болельщик.

– Нет, – только и смог от�
ветить удивленный НХЛовец.

Но это была только прелю�
дия. Через несколько минут
дети насели на Михаила Гра�
бовского.

– Вопрос к Михаилу Гра�
бовскому. Можете ли вы
встать и обняться с Сергеем
Костицыным?

В зале грохнул смех, за�
тем прозвучали аплодисмен�
ты. Фотографы рванули бли�
же к сидящей рядом паре,
став в полной боевой готовно�
сти. Но…

– Как обнимать�то? – на�
чал уходить в сторону Миха�
ил Грабовский.

– По братски, – подсказал
сидящий недалеко председа�
тель федерации хоккея Вла�
димир Наумов.

– Здесь же девушек мно�
го, неудобно, – отшутился
Михаил.

– Ну а как насчет рукопо�
жатия, это не претит? – пред�
ложил хоккеисту ведущий
пресс�конференции.

– Давайте оставим этот
вопрос, – попросил Грабовс�
кий.

Через некоторое время
Сергей Костицын, отвечая на
один из вопросов, объяснил
ледовые стычки с Михаилом
так: «Мы же играем в НХЛ
за разные команды. А когда
рубишься на площадке, то не
смотришь, кто тебе противо�
стоит – белорус или кана�
дец».

В общем, звезды белорус�
ского хоккея так прилюдно и
не помирились. В завершение
отметим, что юный болель�
щик попросивший обняться
Грабовского и Костицына был
признан Русланом Салеем по�
бедителем конкурса на луч�
ший вопрос.


